LA MONARQUÍA HISPÁNICA Y LAS MINORÍAS Élites, poder e instituciones

Ana Isabel López-Salazar Francisco J. Moreno Díaz del Campo (coords.)



CONTENIDO

INTRODUCCIÓN

ΙI

la monarquía hispánica y las minorías: una visión comparada de las estrategias de negociación política Ana Isabel López-Salazar Francisco J. Moreno Díaz del Campo

15

"BOM SENSO E BOM GOSTO".

LOS JUDÍOS EN CONTACTO CON LAS MONARQUÍAS IBÉRICAS:

PROTOCOLO Y APARIENCIA

José Alberto Rodrigues da Silva Tavim

59

los moriscos granadinos y la gracia del rey Bernard Vincent

85

VIVIR Y NEGOCIAR. LOS MORISCOS ENTRE DOS MUNDOS

Luis F. Bernabé Pons

123

una inquisición conversa. La presencia de judeconversos entre los ministros del santo oficio *Enrique Soria Mesa* 149

LAS COMPLEJAS NEGOCIACIONES DE LA INQUISICIÓN CON LOS SEÑORES Y MORISCOS DE ARAGÓN Rafael Benítez Sánchez-Blanco 175

LAS ÉLITES MORISCAS DEL ALBAICÍN DE GRANADA
EN SEVILLA, 1570-1610
Rafael M. Pérez García
Manuel F. Fernández Chaves
219

el inicio de una epopeya financiera. La entrada de los banqueros cristianos nuevos portugueses en la deuda pública de la monarquía hispánica, 1574-1580 Ana Sofia Ribeiro

247

entre la etnia conversa, la burguesía mercantil y la nobleza. Heitor mendes de brito "o rico": nuevos documentos, nuevas interpretaciones Claude B, Stuczynski

275

la NAÇAO entre la corte y la ciudad. Los cristianos nuevos portugueses en la ciudad eterna James Nelson Novoa

311

LA MOVILIDAD DE LOS MOROS Y MORISCOS, ESCLAVOS O FORZADOS,
Y EL PERIPLO DE LOS RENEGADOS (SIGLOS XVI-XVII)

Miguel Fernando Gómez Vozmediano

movilidad morisca en la corona de castilla, 1570-1610 Ramón Sánchez González

37I

¿UNA ALTERNATIVA PEDAGÓGICA EN TIEMPOS INQUISITORIALES?

LA CUARTA PARTE DE LA INTRODUCCIÓN DEL SÍMBOLO DE LA FE (1583)

Axel Kaplan Szyld

409

CULTURA ESCRITA Y CRIPTOJUDAÍSMO
EN LA PARAÍBA (BRASIL) DEL SIGLO XVIII

Bruno Feitler

431

DEL IMPERIALISMO MESIÁNICO DE LOS PRIMEROS
AUSTRIAS AL DE JUAN V DE PORTUGAL:
DISCURSOS ICONOGRÁFICOS COMPARADOS DE ALTERIDAD
(MORISCOS Y TURCOS)
Borja Franco Llopis
Iván Rega Castro
455

INTRODUCCIÓN

El estudio de las minorías socio-religiosas de la Península Ibérica durante la Edad Moderna constituye una de las líneas de trabajo más fecundas de la historiografía modernista. Las aportaciones al conocimiento de los judeoconversos y los moriscos no han dejado de crecer en los dos últimos lustros. Se trata de un desarrollo que no ha sido únicamente cuantitativo, sino que también se ha apoyado en el empleo de nuevas fuentes, en el planteamiento de preguntas más allá de las fronteras metodológicas tradicionales y en el análisis de espacios, hasta ahora considerados marginales, que trascienden el propio ámbito peninsular.

El peso de la herencia historiográfica es innegable y constituye el principal punto de anclaje sobre el que se ha fundamentado el crecimiento antes señalado. Sin duda alguna, uno de los temas que, de manera tradicional, preocupó a los autores dedicados al estudio de conversos y moriscos fue el de su identidad religiosa: saber de sus creencias e internarse en sus sentimientos y prácticas devocionales fueron cuestiones que acapararon gran parte de lo escrito en el tramo final de la centuria pasada. El interés que despertaron estos aspectos corrió en paralelo a la explotación sistemática de la documentación inquisitorial, cuya riqueza permitió conocer el grado de adhesión al cristianismo de ambas minorías.

Durante los años ochenta y noventa del siglo xx, también fue significativo el estudio de la realidad social y económica de los conversos de moro y judío. En el caso de estos últimos, las investigaciones se adentraron también en aspectos relacionados con su participación en las instituciones locales, en cabildos catedralicios o en corporaciones de diferente tipo, aspectos todos ellos que han guiado la investigación en los últimos años. Junto a ello, también ha constituido un objeto de atención preferente el estudio de su actividad económica y de su participación en los circuitos de financiación de la Monarquía Hispánica. No fueron menos relevantes las contribuciones desde el

lado de lo morisco, donde cobró especial importancia el estudio de la demografía, la economía productiva y la integración social. Con todo, en los últimos tiempos, uno de los temas más relevantes ha sido el relativo a los regresos clandestinos y la cuestión de la permanencia tras la expulsión, línea de trabajo que, en cierto modo, retoma el estudio del impacto del destierro.

Todo ello ha permitido constatar las enormes dificultades que existen a la hora de considerar a moriscos y conversos (castellanos o lusos) como bloques monolíticos, homogéneos desde el punto de vista social, cohesionados culturalmente e imbuidos de unas mismas aspiraciones económicas.

De manera reciente, los investigadores han orientado sus miradas hacia la cuestión de la identidad o identidades de ambas minorías tanto en los reinos ibéricos como en la diáspora. El mantenimiento de la tradición, la puesta en marcha de procesos de solidaridad interna o el reforzamiento de la cohesión comunitaria como instrumento para hacer frente a las dificultades de integración son algunas de las cuestiones que más interés han despertado. Junto a ello, también ha resultado destacado el estudio de las negociaciones que unos y otros mantuvieron con la Monarquía Hispánica. Si en el caso de la minoría judeoconversa los trabajos sobre las negociaciones de los conversos portugueses con la Corona en tiempos de la Unión Ibérica han puesto de manifiesto las tensiones internas de este grupo, sus diferentes objetivos políticos y sus variadas estrategias, las aportaciones relativas a moriscos no han sido menos interesantes. Especialmente atractivos han resultado los trabajos que han incidido en el pacto fiscal que los granadinos negociaron con la Corona antes de la guerra de las Alpujarras y la prolongación del mismo una vez repartidos los vencidos en Castilla, así como el estudio de los procesos de reconstrucción de las élites moriscas en el exilio. También los procesos de negociación desarrollados en la Corona de Aragón, siempre con la Inquisición de por medio.

A pesar de todo, las historiografías sobre los moriscos, los judeoconversos castellanos y los *cristãos-novos* portugueses han dialogado poco. De manera tradicional se ha dado por bueno que conversos de judíos y de moros fueron grupos estancos, sin apenas conexión entre ellos. A ello ha contribuido la conciencia de que su distinto estatus social, su diferente posición económica y su no menos desigual consideración por parte de los cristianos viejos, los convirtió en realidades históricas incomparables. Con todo, cada cierto tiempo, han aparecido loables intentos que invitan a reflexionar sobre las historias paralelas de ambos grupos, pero no es menos verdad que el camino que queda por recorrer es aún largo. Además, estas reflexiones comparadas, muy loables, se han circunscrito al caso español (comparando moriscos y judeoconversos) o al de los descendientes de antiguos judíos (en ambos reinos de la península ibérica), sin atreverse a plantear una visión general de las minorías socio-religiosas en la que pudiese integrarse a moriscos castellanos, granadinos, aragoneses y valencianos, así como judeoconversos españoles y cristianos nuevos portugueses.

Sirvan, pues, las páginas que siguen para tratar de añadir a este panorama un modesto grano de arena que, en este caso y como indica el título que da nombre al presente volumen, solo pretende acercarse a los procesos de participación y negociación política en que se vieron inmersos o de los que participaron ambos grupos durante los siglos xvi y xvii.